

ADOLESCENTS MAGHRÉBINS SANS RÉFÉRENTS PARENTAUX EN SITUATION DE MIGRATION

ADOLESCENTES MAGREBÍES SIN REFERENTES PARENTALES EN SITUACIÓN DE MIGRACIÓN

Photo : Oriana Philippe
Ceuta, 2018

Coordonné par Coordinado por

Daniel SENOVILLA HERNÁNDEZ

Manon DANGER et Elisa FLORISTÁN MILLÁN

Jeunes et Mineurs en Mobilité
Jóvenes y Menores en Movilidad
N ° 10 - 2025

ADOLESCENTS MAGHRÉBINS SANS RÉFÉRENTS PARENTAUX EN SITUATION DE MIGRATION

Coordiné par Coordinado por

Daniel SENOVILLA HERNÁNDEZ

Manon DANGER et Elisa FLORISTÁN MILLÁN



ADOLESCENTES MAGREBÍES SIN REFERENTES PARENTALES EN SITUACIÓN DE MIGRACIÓN



Croquis : Eddy Vaccaro



Jeunes et Mineurs en Mobilité
Jóvenes y Menores en Movilidad
N ° 10 - 2025

Jeunes et Mineurs en Mobilité Young people and Children on the Move

Revue électronique éditée par
l'Observatoire de la Migration des Mineurs
Laboratoire MIGRINTER-
Université de Poitiers- CNRS
MSHS – Bâtiment A5 – 5, rue Théodore Lefebvre
TSA 21103
F-86073 Poitiers Cedex 9
France
Tél : +33 5 49 36 62 20
daniel.senovilla@univ-poitiers.fr

Directrice de la publication
Virginie Laval

Rédacteur en chef
Daniel Senovilla Hernández

Comité de rédaction
William Berthomière
Audrey Brosset
Jean-Pierre Deschamps
Gilles Dubus
Chabier Gimeno Monterde
Philippe Lagrange
Guillaume Lardanchet
Jean François Martini
Lluis Peris Cancio
Olivier Peyroux
Sarah Przybyl
Marie-Françoise Valette
Alexandra Vie

Logotype JMM
Lucie Bacon

Illustrations du dossier
Patrick Bonjour

Croquis rubriques
Eddy Vaccaro

ISSN 2492-5349

Les articles reflètent les opinions des auteurs
Tous droits de reproduction interdits
sans l'autorisation de l'éditeur
Copyright : OMM, 2025

Jeunes et Mineurs en Mobilité
Young people and Children on the Move
N° 10 — 2025

Dossier
Adolescents maghrébins
sans référents parentaux
en situation de migration

Coordonné par
Daniel SENOVILLA HERNÁNDEZ

Manon DANGER
et
Elisa FLORISTAN MILLÁN

Mise en Maquette
Daniel SENOVILLA HERNÁNDEZ



MIGRINTER - CNRS - Université de Poitiers

{PALABRAS DE JOVENES}

« Más allá del ring! »

(Un podcast de la Asociación Social Combativa)

Croquis : Eddy Vaccaro



Más allá del Ring

Un podcast de la Asociación social combativa



LA ASOCIACIÓN SOCIAL COMBATIVA NACE EN NOVIEMBRE DE 2020 CON EL PROYECTO DEPORTIVO DE BOXEO INCLUSIVO "BOXEO SOCIAL COMBATIVO", PASANDO A CONSTITUIRSE COMO ASOCIACIÓN EN VERANO DE 2021.

EL PROYECTO ES INICIADO POR DOS PROFESIONALES DE LA INTERVENCIÓN SOCIAL Y APASIONADOS POR LAS ARTES MARCIALES, POR LO QUE LAS SESIONES VAN MÁS ALLÁ DE LA ACCIÓN MERAMENTE DEPORTIVA GENERANDO UN ESPACIO DE SEGURIDAD, PERTENENCIA Y CONFIANZA.

A LO LARGO DEL CURSO, SE SUMAN AL EQUIPO DOS PROFESIONALES MÁS DEL ÁMBITO SOCIOEDUCATIVO Y SE COMIENZAN A PONER EN MARCHA DIFERENTES ACCIONES ORIENTADAS A OFRECER UN SERVICIO MÁS INTEGRAL QUE ACABAN CONFLUYENDO EN DIFERENTES PROYECTOS INDEPENDIENTES, PERO SINÉRGICOS ENTRE SÍ.

DESDE ENTONCES, EN ASC TRABAJAMOS CON ADOLESCENTES Y JÓVENES EN SITUACIÓN DE VULNERABILIDAD, EN SU GRAN MAYORÍA MIGRANTES Y/O RACIALIZADOS, QUE CARECEN DE UNA RED DE APOYO Y UN ESPACIO SEGURO DE PERTENENCIA EN LA COMUNIDAD DE MADRID.

Iris - Muy buenas a todas y todos, bienvenidas, bienvenidos, al segundo episodio de "Más Allá del Ring", el espacio de podcast de la Asociación Social Combativa.

Hoy tenemos con nosotros a Ayoub y a Ibra, dos de los chicos que están en la asociación que comenzaron también con el proyecto de boxeo, ahora además también participan en otros proyectos y siguen siendo de la familia.

También tenemos a Carlos, nuestro compañero, y los cuatro hoy vamos a hablar sobre el acceso a la vivienda, uno de los derechos fundamentales que vemos cada día como está vulnerado y queremos compartir con vosotros esta situación de primera mano. Doy paso a mi compañero Carlos.

Carlos - ¿Qué tal? ¿Cómo estáis? Ayoub, Ibra, ¿cómo estáis? Salam Aleykum. ¿Todo bien?

Ayoub e Ibra - Bien, muy bien.

Carlos - Bueno, como dice Iris, el programa de hoy va a estar centrado principalmente en la vivienda, hablaremos de las dificultades de acceso a la vivienda, qué apoyos hay y temas relacionados como por ejemplo el empadronamiento. Y bueno, para empezar ¿qué dificultades habéis vivido o creéis que existen para acceder a una vivienda?

Ibra - Pues hola, hola, buenas tardes a todos y me presento, me llamo Ibra. Pues te cuento por el tema de la vivienda.

Por ejemplo, yo salí de un centro de menores y cuando cumplí 18 años no encuentras un lugar donde dormir. Porque lo peor es cuando buscas una habitación para dormir y te piden, por ejemplo, la fianza, y te piden muchas cosas y eso es lo peor. Y cuando consigues una habitación, te dicen que no se puede

cocinar, que no se puede meter gente, no se pueden hacer muchísimas cosas. Eso es lo peor del tema de la vivienda en Madrid.

Iris - Con lo que has comentado de que una vez cuando cumpliste los 18 años y saliste del centro de menores, que la alternativa residencial era difícil, ¿con qué apoyos contaste? ¿Del propio centro de menores te brindaron apoyos, te mandaron a alguna entidad? ¿Cómo fue todo ese proceso? ¿Cómo viviste tú el cumplir 18 años y que el regalo por la mayoría de edad fuese dejarte en la calle?

Ibra - Pues te cuento, cuando cumples 18 depende de los centros, depende de los educadores y directores y eso. Pues cuando cumples 18, te sacan fuera y no te dan dónde dormir ni nada, ¿entiendes? Así que te dicen que cuando cumples 18 pues tienes que hacer lo que puedas, eso es lo peor. Y es muy difícil encontrar una vivienda o dónde dormir en Madrid.

Iris - A ver, Ayoub, cuéntanos.

Ayoub - Primero, me llamo Ayoub, como ha dicho mi amigo Ibrahim, el primer regalo que te dan después de salir del centro de menores es salir a la calle. Entonces al salir a la calle, bueno, como mucho tienes la residencia pero sin trabajar ¿vale? Tienes que buscar una vivienda y tienes que buscar un trabajo ¿vale? Para buscar un trabajo tienes que estar mentalmente muy bien, tienes que tener dónde dormir, dónde ducharte y tal. Para conseguir una vivienda así, tienes que tener un trabajo ¿vale? A ver, yo me encontré con muchas personas que les llamo y les digo 'hola buenos días, me gustaría visitar esta habitación, por el precio me parece muy bien'. Primero me preguntaba por el trabajo ¿vale? No tenía el trabajo. Dos, ¿de dónde soy? Es que nota mi acento muy diferente. Me pregunta por mi nombre : Ayoub ¿De dónde vienes? ¿De Marruecos? Pues ya

se aleja un poco ¿sabes?

A veces sufrimos un poco de racismo de esta parte, del origen y tal, porque yo me encontré con muchas personas que directamente cuando notan tu acento, de dónde vienes y tal, ya te buscan excusas ¿sabes? Vale, que (el piso) está reservado o algo así...

Carlos - Ayoub, háblanos si cuando tienes trabajo también se presenta la dificultad : porque tú puedes tener un trabajo, un contrato estable, pero por tu origen, lo que decías, te busquen excusas ... Háblanos un poco de eso.

Ayoub - Sí, como te dije, después de encontrar un trabajo dices, vale, voy a encontrar una vivienda donde voy a estar mejor. Todavía me acuerdo que una vez en Móstoles estaba buscando un alquiler y llamé una habitación porque era más barata económicamente para mi bolsillo. Llamé a la señora, pregunté por la habitación, le pregunté si estaba disponible y me dijo que sí. Y después me dijo 'una preguntita, ¿de dónde eres?' Le dije 'soy marroquí'. Entonces pregunté '¿a qué hora? ¿a las 8?' ; '¿podría ser más a las 9?' Le dije vale, a las 9. A las 9 menos 10 llamé para confirmar la reserva y ya no me cogía el teléfono...

Carlos - Que sepas que desapareció del mapa...

Ayoub - Claro, y a ver, eso es solo un caso de muchos. Porque también podemos sacar otro tema : el empadronamiento. Porque hay mucha gente que te da la vivienda, pero no el empadronamiento, que es tu derecho.

Carlos - Es que no solamente es el hecho de encontrar un sitio donde vivir, sino que eso te permita seguir avanzando y progresar

Ayoub - Por ejemplo, te dan la primera residencia de un año, tú en siete meses ya tienes que renovarlo. Entonces, para renovarlo, uno, tienes que tener un contrato de trabajo, y dos, tienes que tener un empadronamiento. Entonces tú cuando pides el trámite de empadronamiento, te dicen, 'Ah, no, es que el tema de Hacienda, no sé qué, no sé cuánto' ¿sabes? Entonces, si quieras seguir aquí sin empadronamiento, bienvenido, si no quieras, búscate la vida¹.

Iris - Además que no disponer de un empadronamiento implica que no podemos acceder a un montón de servicios, como puede ser el médico, tramitar o renovar la documentación y un montón de situaciones más ¿Qué otras situaciones habéis encontrado que al no disponer de empadronamiento no habéis podido acceder?

Ibra - Pues, por ejemplo, cuando alquilas una habitación, cuando le dices que necesito un contrato de la casa y un empadronamiento, te dicen que no pueden, nada más. Cuando pregunto el motivo me dicen que no pueden y ya está, no me dicen nada más.

Por ejemplo, yo estoy alquilando ahora mismo una habitación por 330€, con gastos incluidos, El primer día, cuando le doy la fianza me dice 'una cosa, aquí no tengo el tema de contrato ni empadronamiento'. Pues me quedé flipado, en el primer momento, cuando llegué para visitar la habitación, me dice que no.

Carlos - Otra dificultad añadida es el tema económico. Mi pregunta es, ¿un requisito que piden a la hora de entrar a una vivienda es que tú demuestres tu

¹ Ayoub hace referencia a que muchos arrendadores no desean declarar fiscalmente el importe del alquiler que perciben. Es por ello que deniegan el trámite de empadronamiento lo cual tiene numerosas implicaciones negativas, como se va a exponer, para las personas extranjeras.

capacidad económica y que esto sea una dificultad porque te exigen mucho dinero? ¿Cómo lo veis?

Ibra - Pues yo por ejemplo, mi ingreso económico serían como 600 euros al mes. Pues te piden como 1.200 ó 1.300 euros. Son casi tres meses. Es que es mucho para mí, y lo peor es que cuando consigues una habitación, te piden mucho dinero de alquiler. Una habitación como de 7 metros cuadrados, te piden 500 ó 600 euros. Esa es la putada de verdad.

Iris - Y luego además es que si invertimos casi más del 60% a la hora de pagar un alquiler, ¿qué nos queda para vivir? Para sobrevivir podemos llegar, pero para vivir...

Ibra - Nada. No me llega ni un euro al final del mes.

Ayoub - Del tema del sueldo y de la vivienda... depende de cada persona. A ver, por ejemplo, si tengo ese trabajo por 600 euros, es que obviamente que no me voy a meter en una habitación de 500 euros. Depende de mi bolsillo también, ¿sabes?

Por ejemplo, al hablar de la fianza, porque hay gente que pide tres meses de fianza más el mes corriente, más no sé qué, no sé cuánto, que al final son cinco meses, eso sí. Pero del precio de una habitación, depende de cada persona.

Iris - Pero ¿cuánto está ahora mismo el precio medio de alquiler de una habitación, incluso en ocasiones sin derecho a cocina? No bajan de 350 euros.

Ayoub - Es que ha subido todo, hasta los productos de limpieza. Los alquileres también han subido, ¿sabes?

Iris - Claro, Ayoub lo que está diciendo es que hay que ajustar el precio que pagas por un alquiler con respecto a lo que ganas, pero es que hay veces que el propio salario

que cobramos no da casi ni para cubrir el alquiler de una habitación...

Ibra - **Ni para comer tampoco. Si consigues una habitación en plan de 350-300 euros, pues bien. Pero si no consigues una habitación de 300 euros, no te llega para nada al final del mes, porque si ganas por ejemplo 800 o 600 o 900 euros, no te queda nada. No te llega ni para comprar productos para el baño, para limpiar y encima la comida. Ni para cargar el abono de transporte, ni para el móvil, ni nada. No te llega nada al final del mes.**

Iris - Y es que llegamos a un momento en el que parece que estamos todo el rato en la casilla de salida. Yo trabajo, pago, si no tengo para pagar, me quedo sin poder alquilar, me quedo en la calle o teniendo que pedir a un amigo o a alguien donde poder estar. Si encima no tengo una vivienda, puedo poner en riesgo el trabajo...

Ayoub - **Ya sí, eso me pasó. A ver, por ejemplo, si no tienes vivienda, pones en riesgo el trabajo también. Te afecta en el trabajo.**

A mí una vez me pasó y eres la que me salvó, la que me echó una mano, que te doy muchas gracias. Había una época en que lo pasaba muy mal y tal, vivía en la calle y eso me afectó en el trabajo porque estaba muy mal y al final me tuvieron que echar. Y a ver, gracias a Iris me sacaron de la calle que llevaba casi como 15 días, no me acuerdo bien, 15 días o más o menos en la calle ...

Iris - Sí, yo te quiero dar las gracias por contar esta situación. Esto ya lo hemos hablado, la gente recibe lo que da y tú te mereces todo lo mejor. Pero dicho esto, lo que estabas diciendo, en ocasiones el no poder acceder a una vivienda nos afecta a la salud mental, nos afecta en el día a día, nos afecta cómo nos vemos a nosotros

mismos, cómo nos ven los demás. No estamos al 100% para darlo todo en un trabajo.

Ayoub - **Porque si estás muy bien en tu casa, bueno, en tu habitación y tal, tu espacio donde duermes y donde tienes tus cosas. Si estás muy bien, segurísimo que fuera también vas a estar muy bien. Si fuera tampoco estás bien, seguro que fallas tú. Pero yo creo en eso. Si estás bien dentro, vas a estar muy bien fuera.**

Iris - Tener tu refugio...

Ibra - **Por ejemplo como yo cuando llevaba 10 meses abajo del puente, pero he estado bien, duchándome todos los días, con mi cama limpia, todo limpio. Pero luego me has conseguido una pensión donde dormir. Llevo ahí como cuatro meses. Por eso quiero daros las gracias a vosotros, porque me habéis conseguido un techo donde puedo dormir.**

Iris - Muchas gracias Ibra también a ti por las palabras que compartes. Aquí sale otro tema que yo creo que también es bastante impactante. ¿Qué lleva a algunos chavales a preferir estar en situación de calle antes que en un propio centro, en un albergue o en un recurso de la administración?

Ibra - **Pues te cuento. El tema de lo que has dicho ahora mismo : yo prefiero estar en la calle mejor que estar en un albergue. ¿Sabes por qué? Porque duermes mal y te dan mala comida y encima te tratan mal. No digo todos, algunos. Te tratan como un animal y tampoco puedes tratar a un animal mal, ¿me entiendes? Porque somos personas humanas. Tienes que tratar bien a cualquier persona.**

Te tratan mal, te hablan mal y encima te echan a la calle. Por ejemplo, como me ha pasado a mí que he estado en un albergue donde puedes estar solamente desde las 8 de la noche hasta las 8 de

la mañana y tienes que salir fuera. Te quedas todo el día en la calle, sin comer, sin nada. Pues allí tuve un problema con una educadora, que me ha tratado mal, y querían echarme. Y eso que yo hablo español perfectamente y encima les he estado ayudando a ellos. Pero me echaron fuera y desde ahí me fui directamente a vivir abajo del puente.

Por eso digo que prefiero estar en la calle mejor que en un albergue.

Iris - Preferirías tener tu propio espacio, aunque fuese el chabolo...

Ibra - A mí no me gusta que alguien me mande, quiero ser libre. ¿Me entiendes?

Iris - Luego también podemos hablar del tema de la distancia a la que están los albergues de los núcleos urbanos. La cercanía a las estaciones de autobús, de las estaciones de Renfe y todo eso, que normalmente siempre pasa como con los centros penitenciarios. Se localizan en las afueras de las ciudades. Esto implica que el acceso a un empleo para poder salir de esa situación también se dificulte.

Ayoub - Vale, a ver, no he tenido mucha experiencia en albergues, pero puedo contar la experiencia de mis amigos. Bueno, dos diferencias entre la calle y el albergue es que en el albergue tienes comida y tienes lavadora para lavarte la ropa, nada más. A ver, ¿es seguro? No, no es seguro y la calle tampoco es segura.

El albergue no es seguro porque ahí duermes, por ejemplo, te levantas a las 6 de la mañana o a las 7 y podrías no encontrar tus cosas, por ejemplo, tu móvil, tu cargador, tu cartera y tal. Vale, entonces no es seguro igual que la calle.

Segundo ¿es limpio? Tampoco es limpio porque las sábanas y la cama no está limpia, puedes encontrar bichos. Las

duchas están bien, pero es que fuera también hay duchas públicas. Yo cuando vivía en la calle me duchaba en las duchas públicas y son casi iguales.

Entonces, ¿qué sacamos de ahí? Pues, las dos cosas que tienes en el albergue es la comida y, a ver, la comida también la puedes encontrar en comedores sociales. Entonces, nos quedamos solo con una, con la lavadora, que vale 800 euros (risas)

Iris - Muy buena conclusión Ayoub (risas)

Carlos - Habéis contado vuestra experiencia con ASC, tanto Ibra como Ayoub, ¿qué otros apoyos o ayudas creéis que podéis encontrar? Si es que los hay, que igual no los hay...

Ibra - Por ejemplo, cuando sales de un centro (de menores) y nadie te ayuda por el tema de la vivienda, para tener un techo donde puedes dormir. Y cuando tú piensas que vas a encontrar un sitio donde te pueden ayudar, pues al final te dicen que no se puede. Te dicen que tienes que esperar, en plan, lista de espera como de un año. Y tú piensas que vas a esperar un año en la calle sufriendo, sin dormir, sin... bueno ducharte, puedes ducharte. Puedes comer también, pero dormir, no sabes dónde...

Iris - En la lavadora! (risas)

Carlos - Lo que dice Ibra es que cuando acudes a una entidad o un organismo, vas buscando ayuda y encuentras listas de espera, dificultades, excusas... realmente no te supone ninguna ayuda, sino más frustración y desesperación de decir, vengo aquí a que me echen un cable y salgo peor de lo que estaba.

Ibra - Ya, pero cuando escuchas eso, te quedas pensando todo el día, toda la semana, qué voy a decir, qué voy a hacer, pues luego piensas que a ver si puedo

encontrar un trabajo en negro, yo qué sé, pero cuando encuentras un trabajo en negro, te dan un salario muy bajo ¿me entiendes? Y con eso no puedes hacer nada, ni cogerte una habitación de alquiler, ni comprarte ropa, ni comprar comida, ni mandar dinero a tu madre, ni nada, ¿me entiendes?

Iris - Todo eso también nos da para otro episodio más, la precariedad laboral. Yo, antes de despedir, sí que os quiero dar las gracias por todo lo que habéis dicho, por toda la fuerza y toda la energía, y por todas esas ganas de comeros el mundo que tenéis y que demostráis siempre.

Ibra - Yo quería daros las gracias a vosotros por traernos aquí y poder contaros un poco de nuestra vida, lo que

está pasando en el tema de la vivienda y eso. Pues nada, gracias a todos y a usted también.

Ayoub - Primero quiero daros las gracias a vosotros. Y a ver, detrás de todas estas dificultades que hemos hablado, lo único bueno es que te hacen ser una persona muy fuerte. La última frase que os voy a decir es que no te rindas y no te eches para atrás, que el mundo sigue para adelante. Venimos para dejar nuestras huellas.

Ibra - Y nunca digas que hay algo imposible en la vida, nunca. No hay nada en la vida imposible. Mientras que estés viviendo, no hay nada imposible en la vida.